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Дом, который в 1920-х годах был построен в горах для рус-
ского революционера и председателя президиума Верховного 
Совета СССР Михаила Калинина, будет отреставрирован.

После ремонта дача станет туристической достоприме-
чательностью, о чем проинформировал директор курорта 
«Армхи» Магомед Евлоев. По его словам, здесь будет обустро-
ено семь комфортабельных номеров.

Заявки на участие в конкурсе по-
давали и общеобразовательные 
учреждения нашей республики. 
Два из них стали победителями 
окружного этапа. 

В частности, в номинации «Луч-
ший городской музей» по СКФО 
третье место занял школьный му-
зей ГБОУ СОШ №4 им. Калиматова 
А.М г. Сунжа.

В номинации «лучший сельский 
музей» по СКФо третье место занял 
музей «Боевой и Трудовой славы» 
ГБоУ СоШ №3 с.п. Нестеровское.

По итогам федерального отбора 16 
школ получили гранты на развитие 
экспозиций.

Награждение победителей прошло 
в Государственном историческом му-
зее на Красной площади. Замести-
тель секретаря Генсовета «единой 
россии», координатор партпроекта 
«Историческая память» александр 
Хинштейн отметил, что на конкурс 
заявилась каждая 12 школа в стране.

«В этом году у нас 96 лауреатов, 
больше трёх тысяч школ заявились 
на участие», — сказал александр 
Хинштейн.

он напомнил, что в этом году ор-
ганизаторы сознательно проводили 
конкурс в двух номинациях — город-

ские и сельские школьные музеи, по-
тому что они изначально находятся 
не в равных условиях.

Председатель общественного со-
вета «Исторической памяти» Сергей 
Нарышкин подчеркнул, что в конкур-
се участвовали школьные музеи из 
всех федеральных округов.

«Победители прошли многоэтап-
ный отбор и по праву заняли первые 
места в своих номинациях. Хороший 
школьный музей не только хранит 
память о подвиге, но и мотивиру-
ет школьников на самостоятельное  
изучение истории. Создать хороший 
музей — непростая задача, и я знаю, 
что многие из вас отдали этому бла-
городному делу большую часть жиз-
ни. За это вам искренняя благодар-
ность», — сказал Сергей Нарышкин, 
обращаясь к победителям.

Напомним, в общей сложности 96 
лауреатов получили гранты на раз-
витие музея — победители — 500 
тысяч рублей, занявшие второе и 
третье места — по 300 и 200 тысяч 
соответственно. По словам алек-
сандра Хинштейна, конкурс пройдёт 
и в следующем году — формат его 
прорабатывает «единая россия» со-
вместно с Минпросвещения.

Лорс БЕРДОВ

Большая пресс-конференция Президента Владимира Путина по итогам 
года планируется пока в очном режиме, заявил журналистам его пресс-
секретарь Дмитрий Песков, сообщает РИА Новости.

"Мы пока планируем ее в живом формате. Но мы, конечно, не исключаем 
каких-то корректировок, но пока планируется как обычно — заключительная 
пресс-конференция, ежегодная, которая проводится во второй половине дека-
бря", — сказал он.

По словам пресс-секретаря, в Кремле намерены добавить к пресс-
конференции элементы прямой линии с президентом, которую в этом году ре-
шили не проводить.

В Москве наградили 
победителей конкурса 
«единой россии» 
на лучший школьный 
музей памяти Великой 
отечественной войны

Большая пресс-
конференция Путина 
в декабре планируется 
в очном формате

В Ингушетии отметят 
день реки Сунжи

16 сентября состоится общереспу-
бликанский экологический праздник 
«день реки Сунжа». Мероприятие 
организует Министерство природ-
ных ресурсов и экологии Ингушетии 
в рамках всероссийской акции «Вода 
россии» федерального проекта «Со-
хранение уникальных водных объ-
ектов» нацпроекта «Экология». для 
всех неравнодушных жителей респу-
блики будет организован экологи-
ческий субботник по очистке и бла-
гоустройству водоохранной зоны и 
берегов реки Сунжи.

Планируется, что в событии при-
мут участие Глава республики Ингу-
шетия Махмуд-али Калиматов, пре-
мьер-министр Владимир Сластенин, 
волонтёры, представители оргкоми-
тета «Вода россии», «российского 
экологического общества», мини-

стерств, ведомств, муниципалитетов, 
экоактивисты, общественные дея-
тели, жители республики, заинтере-
сованные в пропаганде бережного 
отношения к природе региона и улуч-
шении качества экологии.

Экомарафон начнется в 9:00. 
Участники будут обеспечены необхо-
димым инвентарём и средствами ин-
дивидуальной защиты.

По окончании субботника на тер-
ритории парка семейного отдыха  
г. Сунжи пройдет праздничный кон-
церт с участием артистов государ-
ственной филармонии, развлека-
тельные мероприятия для детей и 
взрослых, а также состоится выстав-
ка ассоциации ремесленников Ингу-
шетии.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ
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ер йоазув де Iоховш, сона дагае-
хар къаман хьалхарча поэта Беков 
Тембота «Сердало» газета хетаяь 
хинна байт. Укх дешашца дIайолалу 
из:

«Дахалда вайна «Сердало»! -
Вай культуран чарх,
Камаьршача Iаьдало 
Вайна байта малх…»

Стихотворене тIа ювцаш йола 
гIалгIай культуран чарх цIаккха ца 
социйташ, культуран хIама тоадеш, 
из дIахьалхакхувлаш хьабаьхкаб 
бIаьш бола вай къаман дикагIбола 
кагий нахи мехкарийи. Цар массане 
цIераш яха велча, газета оагIонаш 
тоъаргьяцар сона, хIаьта а укхаза 
хьоахабе лов, культураца вIалла 
дакъа доацаш мо мара цхьаннахьа 
хьоахабеш боаца нах. Цар шоай 
хана дукха къахьийгад культуран 
цIенош, клубаш наха накъаялийта 
гIерташ, вай районашкарча бахар-
хой хьашташ кхоачашде гIерташ. 
Масала, царех вар Наьсарен рай-
исполкома культура отдела кулгал-
хо хинна аушев Муса, укх деношка, 
ший 88 шу даьннача хана вайцара 
къаьстар из. дала къахетам болба 
цох, вийрза моттиг даькъала йойла 
цун. Наьсарен района библиотекан-
на дуккхача шерашка керте лаьттар 
Газдиева Марем. Библиотекарь йо-
лаш, книжкаш дешача наьха хьаш-
таш дика кхоачашдарца массанена  
йовзаш яр Газдиева Света. Наьса-
рен культура ЦIен директор хиннача 
Картоев Iазитал дикагIа ший балхах 
лоархIавеш саг хиннав е хургва аьл-
ча теша хала да. Кхы а ба уж, даим 
вай халхараш, ашараш дийнъеш, 
уж наха юкъе дIайоаржаеш; концер-
таш вIашагIдехкаш, гIалат доацаш, 
гулбеннарашта тоам беш уж чакхдо-
ахаш; вай мехка кхаьчача книжкай 
хьурмат деш, мехкахой ма хулла 
дийша хилийта гIерташ, къахьий-
га нах. Цу ноахалах цаI я тахан са 
ювца безам бола Матиева Iашат а. 

 Матиев Мухьмада Iаьлийи Ба-
рахоев Элмарзий Хадчатеи дезале 
яьй Iашат 1954-ча шера. Вай Сибре 
дигале Буро магIа Попова отарашка 
баьхаб цун даьй. ХIаьта мехкахбаь-
хачул тIехьагIа уж кхоач Кокчетав-
ски областа Щучинск яхача шахьар 
тIа. Мохк бохабеча хана, Iашата 
яхачох, цар да тIем тIа хиннав. Цига 
моастагIаша каравига Польше а Гер-
мане а концлагерашка валла вийзав 
цун. джабагиев Висангире дехарах 
мукъабаьхача вайнахах цаI хин-
нав Мухьмада Iаьла. Из а цун фу-
сам-нана а дукха дийша хиннабац. 
да шофёра болх беш чакхваьннав 
ше мел вахача хана. Нийсса 45 шу 
даьккхад цо  машена ко бера дIа ца 
хецаш. Ишттал машена тIа багIаш 
къахьийга нах, гIаш лела ховш а хи-
лац. Сона дагавоагIа цхьа водитель. 
Ше сакхетарг хилча денз трактор 
тIа болх беш хиннавар из, дукхагIча 
даькъе райпора товараш тикашка 
дIачукхухьаш яр цун транспорт. Цу 
ший «Белоруса» тIара Iо а ваьнна, 
из дIаволавелча а, трактора ко бе-
доаллаш санна гоамденна латташ 
хулар цун кулгаш. Ишттал дукха ма-
шена тIа  къахьийга саг хиннав Iаьла 
а. Цул совгIа,  дикка боккхача деза-
ла да а хиннав из. Виъ воIи ши йоIи 
хиннад цар вай цIадоагIача хана. 
Зама сиха йода, шераш дIакхухь 
цо,  дукха безаш бола нах вайцара 
къестабу. Тахан цу дезалах нийсса 
ахаш боацаш ба. Ши вошеи йишеи 
дIадаьннад. Юхедисараш а да ши 
воша, йиша. Наггахьа мара хулаш 
хIама дац вай къаманна юкъе бераш 
шола дар. Iашати цун воша  асхьаби 
шола даь да. ХIанз а ший дезалца 
Щучинске вах асхьаб.

Мехкахой цIаихабале а, Матиев 
Iаьла дукха сихлуш хиннавац Ка-
захстанера хьалъаравала. Из а цун 

дезал а мехкабаьннабац 1970-ча 
шера мара. Цу хана Iашат хIаьтта 10 
класс яьккха мара яцар, кхычахьа 
деша отта кхийнадацар цун хIанз а. 
Илдарха-ГIалий тIа сайцар уж баха. 
МоллагIа цхьа балха говзал Iомае 
езаш яр. Уйла сецар Шолжа-ГIалий 
тIарча мах беча наьха техникум тIа. 
Сона хеташ, Iашатá цига деша хала 
хинна хургдац. Школе деша ягIаш из 
дика дешаш хиннилга хьахайташ ба 
цо цIена а хоза а бувца эрсий мотт. 
Математиках «Iилмай паччахьа я» 
оале а, хIаьта а мотт боацаш хилча 
математика а Iомалургьяц. Цудухьа 
эггара чIоагIагIа эшаш дола метташ 
шаьра дувца ховш яр хургйола до-
хкархо. Шоай  станицерча (цу хана 
иштта оалар Илдарха-ГIалах) тика 
чу ворхI бетта болх бу йоIа. ГIалгIай 
мехкарашта дешар а болх а бицбеш 
цхьа хIама мара дац: маьра баха 
дика моттиг нийсъялар. Нагахьа сан-
на хоатте:

- дика дешаш ма ярий хьа йиIиг 
школе, институте хIана яхийтанзар 
Iа из?

- Цхьа дика моттиг а нийсъенна, 
дIаелар-кх аз из, - оалаш хезад сона 
хийла къонахчо.

Иштта хилар Матиевай вахаре 
а. Из маьре йода Сипсой-ГIалий 
тIа вахаш волча Цечоев Яхььяй-
га. МассагIа хIама нийслу вахаре? 
Цхьана бахар хиланзар цар шин 
шера мара. Ши йиIиг йолаш къаь-
стар уж. Карарча хана шаккха йоI 
кхийнай Iашата. ЦаI Берлине ях, вож 
– Эбарга-Юрта. Iашат ше йоккха еце 
а, цун йиIий-виIий а бераш кхувш да 
таханарча дийнахьа.

 Мишта нийсъелар из кхалсаг куль-
туран болхлой мугIарашка? Шедар 
вIалла дагадоацаш хилар, иштта 
яздаь хинна хургда-кх из низ болчо. 
Сипсой-ГIалий тIарча универмаге 
цхьан-шин кIира яхар мо мукъаяла 
мегаш моттиг хиннай, кIадаш до-
хкаш йола кхалсаг пенсе а йодаш. 
Цу хана райпора араяьнна йоагIача 
цох кхийттав Щучинске шоашта юхе 
ваьха а цхьацца гаргалолаш йоах-
ка а Хадзиев асхьаб. Белгалдаккха 
деза, из россе гIорваьннача театра 
актёра Хадзиев Махьмад-Гире воша 
хинна хилар. асхьаб культура цIен 
директор хиннав цу заман чухь. Фуд-
малад хаьттача:

-Балха отта енай со, - аьннад Ма-
тиевас.

-Тхо долча кассира моттиг я хьо-
на. Цхьан юкъа, хьо раьза яле, оаха 
цига хьаэцаргья хьо, - аьле, куль-
туран даькъе балха хьех цо къона 
кхалсаг. алапи цу хана 35 сом мара 
дацар. Цига къахьегаш цхьа-ши бутт 
хиллал ха яьккхар цо, дIахо автоклу-
ба заведующе балха тIа хьожайир. 
Кхо-виъ болхло кара волаш, концер-
таш ийца тайп-тайпарча боахамаш-
ка аха езаш яр из  а цун новкъостий 
а. Цу хана чIоагIа леладеш дар из 
гIулакх. Цкъа цу тайпарча автоклу-
баца се совхозе ваха дагадоагIа 
сона, газета репортаж язъяр духьа. 
Кхашка къахьегаш болча наьха йиш 
хилацар дийнахьа кино, концерташ-
ка аха, сарахьа театре фуд хьажа. 
Цудухьа из кхоачамбоацар кIеззига 
мукъагIа дайде, дIадаккха, уж болх 
беш болча ухийташ яр автоклуб. 
Къахьегамхошта боккха салоIам а 
сакъердам а хулар цох. 

 Хадзиев асхьаб балха тIара 
мукъавоалийташ, моттиг этта хин-
най культура ЦIен вахаре. Цу хана 
райисполкома культура отдела за-
ведующи хиннача Февралёва Зоя 
Владимировнас кхайке тIаех  23 шу 
мара даланза йола Iашат. Цхьан 
юкъа директора декхараш кхоачаш-
дар дех цо, культуран институташ 
йоахаш бола кагий нах, мехкарий 
цIабахккалца. Къона кхалсаг юх-
хьанца кхералу, могаргдий-те из 
болх дIабахьа, цох лоархIае, яха 
хаттараш увтташ хиннад цунна хьал-

хашка. Цул совгIа, геттара юхе  яр 
парте райком, райисполком, шедар 
гуш дар хьакимашта. дукхагIбараш 
кхыча къамех хьабаьнна нах хин-
наб цун кулгалде дезараш: эрсий, 
гIазкхий, нохчий. ХIаьта а шийга хьа-
кимаша яхар а дийя, из болх кара-
эц цо, цхьан хан-юкъа аьле. Из дар 
1982-ча шера май бетта. Культура-
ца дувзаденна дешар карадерзаде 
дезаш дар гIулакх, дIахо а из болх 
бе безам бале. ерригача районе 29 
культура цIа хиннад, дукхагIбола 
цар кулгалхой шоаш беча балхаца 
дувзаденна дешар дийша хинна-
бац. Бахьан из долаш, Февралёвас 
кхетаче йийя, хьагулбеш хиннаб уж. 
Цул тIехьагIа, автобуса тIа а ховша-
бийя, Шолжа-ГIалий тIа бугаш хин-
наб, деша овттабар духьа. Цо дехар 
а дийя, культпросвет училище деша 
йода директора декхараш кхоачаш-
деш йола кхалсаг. 1985-ча шера из 
чакх а йоаккх цо. Тайп-тайпара гов-
залаш Iомайора цу училище: библи-
отекара, хореографа - цхьацца пан-
дараш лакха ховш бола нах а бар 
цига дешаш. Матиевас хержар яр 
наьха салаIар вIаштIехьадаккхарца 
ювзаенна балха говзал. Цу хана Зоя 
Владимировнайна меттел кхыйола 
кхалсаг (Зиборова) оттаю района 
культуран отдела кулгал де. Цунна 
дезадаланзар Iашат, лакхара дешар 
дешанза йоллаше а, культура ЦIен 
директор хилар. республикан куль-
туран министерствон болхлоша (Ф. 
Цолоевас, З. Богатырёвас) направ-
лени яле, ший чотах отпуск ийце, 
Краснодарерча культуран пачча-
хьалкхен институте деша отта йода 
культболхло. Хьалха яьккхача учили-
ще санна, цига а заочно деша дIаэц 
из 1987-ча шера, болх бешше чакх а 
йоаккх 1991 шера. ХIанз сага пIелг 
Iотта йиш йоацаш, культура цIен 
бакъйола директор хилар цох, хьал-
ха мо декхараш кхоачашдеш а йоа-
цаш. Цун диплома тIа дIаяздаьдар, 
из культурно-сердалон балха орга-
низатор-методист я, аьнна.  Карарча 
хана, 38 шу даьннад цо цхьан метте 
а цхьан гIулакха тIа а къахьега. Ше 
хержа никъ геттара дукха безача 
сага мара карагIдаргдолаш хIама 
дац из, ишттал йолча хана кIорда ца 
беш алхха цхьа болх бар. 

дукха нах хиннаб цунца балха цу 
юкъа. Цхьабараш хIанз пенсе баха 

а, можамаш кIайенна а ба.
 -дуккхача шерашка укхаза болх 

беш, - йоах Iашата, - цхьан сагá вас 
еш, выговор техаяц аз, цхьан сагá 
тIера цхьа кепиг алапи Iо а даьккха-
дац аз. Сона эггара керттердар да, 
новкъа кхийтача, бIара ца хьежаш, 
саг сога моаршал хоатташ хилар, 
кхыметтел зIамига бер из дале  а.

-Уж болхлой сов дика болга дар 
из е, во бале а, Iа царех къахетам 
белга дар из? – хаьттар аз Iашатага.

-Нах-м тайп-тайпара хул. Эггара 
харцахьарча бераца а бувца мотт, 
из тоалургдолаш бола никъ лаха 
йиш я. Иштта да укхаза а. МоллагIа 
декхар тIадуллаш, цох жоп дала де-
зар хьо ва, хьох тийша да хьона из 
гIулакх аьлча, из кхетадеш хиннаб 
соца къахьегаш бола нах. Цу ке-
пара Iа царца болх беш хилча, уж 
оамала дикагIа хул, тоалу. ГIар е, 
во къамаьл де мегаргдац нахаца. 
Цхьацца халонаш ма хулий наьха 
вахарца-леларца ювзаенна, из кхе-
тадеш хила веза кулгалхо, - дувц цо 
дIахо.

 1990-ча шера Ставрополь-
ски крае фестивале яха езаш 
иллиалархой-ши йиIиг хиннай Ма-
тиевай. Бузуртанова, евлоева яха 
уж ши йиIиг цаI  7-ча, вож 8-ча клас-
сашка дешаш хиннай. Царех цаI 
дас, ца йохийташ, цIагIа соцаяьй. 
даьца къамаьл де яха езаш гIулакх 
нийсделар директора. Концертага 
хьежаш, иллешка ладувгIаш мас-
санена хоза хеташ хилар, цхьан-
не хьакхоллаш ца хилча, из хозал 
хьахулаш йоацилга дIакхетадайта 
хьежар Iаьлий Iашат. Ше цу йиIигах 
жоп лургдолга а, дIаяххача тайпара 
юха цIайоагIаргйолга а хьоахадир. 
ТIаккха раьза хилар да Iашата дув-
цачоа. Иштта бахар уж фестивале 
дакъа лаца. 

Цу тайпара моттигаш нийслу куль-
тураца болх беш волча сага вахаре. 
КIеззига дегI  деча, ер йоккха хин-
най аьле, халхара ансамбле хьаа-
хийтац кхувш йоагIа йиIигаш. Юха 
а цу гIулакха юкъеаха езаш хул. Цу-
духьа атта боацача балхех цаI ба 
культуран лостамагIа бер. атта-м 
цхьаккха болх бац, йоах Iашата, 
бакъда цу балхаца безам хуле, 
хала бале а, хьабу, толамаш доах. 
Цхьайолча хана, шийна гIулакх 
тIадулле, ше из де декхарийла 

Культуран чарх 
кхесташ я
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Считанные дни остаются до Единого дня голосова-
ния. В рамках него единственные выборы пройдут 
в г. Сунжа. Местные жители будут выбирать депута-
тов Городского совета. Внимание к предстоящему го-
лосованию в регионе повышенное. Важно провести 
его на высоком организационном уровне. На днях в 
администрации МО «Городской округ город Сунжа» 
прошло заседание АТК под председательством Ха-
ваш-Багаудина Хаджибикаровича Сапралиева. 

Во встрече приняли участие представители ФСБ, МВд, 
МЧС и председатели всех УИКов Сунжи. 

На заседании антитеррористической̆ комиссии обсуди-
ли готовность города к проведению выборов депутатов в 
горсовет. рассмотрены вопросы о мерах по обеспечению 
антитеррористической̆ безопасности. об этом сообщает-
ся на сайте городской администрации.

"Необходимы дополнительные меры по предотвраще-
нию террористических угроз на избирательных участках 
города и в местах массового пребывания людей в пери-
од голосования", - сказал Сапралиев собравшимся. 

В ходе заседания председатели городских УИКов сооб-
щили о готовности принять избирателей̆, на что Хаваш-
Багаудин Хаджибикарович сказал: "На каждом участке 
должны быть созданы все необходимые условия для 
комфортного проведения выборов". 

В продолжение встречи собравшиеся на особый̆ 
контроль взяли вопрос обеспечения безопасности 

избирателей̆ от COVID-19. Таким образом, каждый̆ изби-
ратель у входа на участок будет обеспечен защитными 
масками, перчатками и ручками, а также будет предло-
жен антисептик для обработки рук. 

Также на всех участках уже установлены металлоде-
текторы и в день выборов будут дежурить сотрудники 
МВд.

для тех избирателей̆, которые по состоянию здоровья 
не могут явиться в избирательный̆ участок, предусмотре-
ны выезды на дом. Члены УИКа будут выезжать к ним с 
мобильными урнами. Так, выполнить свой гражданский̆ 
долг и проголосовать сможет каждый̆ житель города. 

Напомним, выборы в сунженский горсовет пройдут в 
единый̆ день голосования 13 сентября 2020 г.

Всего на территории Сунжи расположено 9 избира-
тельных участков. 13 сентября их двери будут открыты 
для 19 382 избирателей, проходящих по спискам ТИК. Их 
количество ко дню голосования по объективным причи-
нам может незначительно измениться.

В соответствии с региональным законодательством де-
путаты сунженского горсовета первого созыва исполняли 
свои полномочия в течение трех лет. его состав, который 
изберется 13 сентября, будет работать на год дольше.

За 20 депутатских мандатов Городского совета Сунжи 
будут бороться 50 кандидатов, представляющих четыре 
думских партии.

Адам АЛИХАНОВ

еце а, кхоачашде хьож из, хьаки-
мий юхь цайоагаяр духьа. Цаховр 
дIахоатт цкъа а иттаза а, деча 
хIаманца гIалат хургдоацаш, шийх 
бехк боаккхаргбоацаш. Шедар ховш 
кхоллац саг, цадовзар, хоатташ, 
хьаIомаду. Иштта я ше беча балхах 
йола Матиевай уйлаш. даим за-
ман тIехьа ца йиса гIерташ, балха 
тIа кердадар Iомаде, довза гIерташ 
хьайоагIа из.

 Каст-каста дIа-юха аха безаш ба 
цар болх. Цу гIулакха хьаенна «га-
зель» яха машен я культболхлой 
доалахьа. Нагахьа санна цхьа дук-
кха нах дIабига е цIабоалабе безаш 
хилча, йоккхагIйола машен оттаю. 
дукхагIйолча хана ахчах оттаяь ав-
тобус хул из.

 МалагIа керттера декхараш латт 
директора хьалхашка, цо  хIара 
денна яхар санна кхоачашде де-
заш? Уж кIезига дац. Саг балха 
хьаэцар, балхах мукъавалийтар; 
наха паргIата болх бергбола хьа-
лаш кхоллар; культура ЦIа хоза 
леладар; ахчанцара болх нийса 
дIабахьар; къахьегаш боахкача на-
хаца дика, Iимерза хилар; харца-
хьа болх бечунна хьехар дар, кхы 
а массагIа да уж. Наха лоархIаш а 
хила еза кулгалхо. Iашатаца болх 
беш 26 саг ва, кхоллама болхлой 
11-12 мара вац, юхебисараш хаь-
хой, цIераш йоагаеш бола болхлой, 
техничкаш ба. Массар а цхьатарра 
сий ду шоай хьакима, къахьегаш 
боахкача наха зе хургдола хIама 
цо дергдоацилга ховш. Кхыча рай-
оний культуран цIеношка дукхагIа 
хила мег уж, бакъда укхаза, сове-
тий хана денз, шоаш хиннача тай-
пара ба уж тахан а, нагахьа сан-
на цар дукхалга-кIезигилга хьоже. 
Хьалха юрташкара культура цIенош 
районни цIенна чудоагIаш, цун фи-
лиалаш санна леладора. Шолжа 
районе из гIулакх кIеззига кхыча 
беса латт. Керда культура цIенош 
хьадийллад дукхагIа мел йолча юр-
ташка: оалкама, Мужеча, арште, 
Чамаьлха, ГIажарий-Юрта, иштта 
кхы дIахо а. Царех хIарадар ше-
ший вахар долаш да. ХIаране ший 
бухгалтери я, мухьар да, хIаьта 
царна доал дераш моттигашкара 
администрацеш (юртсоветаш) я. 
дехача тоаде дезараш, алапи дала 
дезараш, балха тIахьожам лоат-
табе безараш а моттигера хьаки-
маш ба. Матиева Iашата кулгалду 
культуран ЦIа района кулгалхочо 
тIахьожам лоаттабеш да. Из болх 
иштта дIаоттабаьб 2011-ча шера 
денз. Заманца дуккха хIама хув-
цаденнадале а, хIаьта а халонаш 
нийслу культуран доал деча наь-
ха балха тIа. Эггара йоккхагIйола 
хало – эшаш йола говзал Iомаяь 
болхлой цахилар. Тахан даггара 
лехача корабагIац дика иллиалар-
хой, пандарчаш, гатар локхаш бола 
нах. ЧIоаггIа эшаш бола болхлой 
ба уж, кхоачам хиллал уж ца хилча, 
болх лерттIа дIабодац. ХIаьта а ми-
нистерствон а района а кулгалхой 
шедар кхетадеш, де йиш йоацар 
дIадехаш бац шоай кара болча на-
хагара. Халонаш йолга кхетадеш 
а, уж кIезига хилийтара эша гIо-
новкъостал деш а ба. Матиева 
Iашата беш бола болх гуш, цо мел 
даь дикадар белгалдоаккх хьакима-
ша. Цунна еннай «ГIалгIай респу-
бликан гIоръяьнна культуран болх-
ло» яха цIи, из я Шолжа района 
сийдола яхархо, къахьегама вете-
ран. Къахьегаш даьха шераш дукха 
хиларга хьежжа, пенсе а яхай из, 
ше хана йоккха еце а. Матиева хьи-
нарах йизза а ший болх дика барца 
кхы а дуккхача шерашка накъайоа-
лаш а хургья аьнна хет сона Шолжа 
районе а республике а бахача наха. 

АРчАКОВ С.

Выборы в условиях пандемии: к избирательным 
урнам только с чистыми руками

В прошлом году город воинской 
славы Малгобек лидировал во 
Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды. Этот конкурс 
включен в федеральный проект 
«Формирование комфортной го-
родской среды» национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» и проводится по поручению 
Президента России с 2018 года. В 
конкурсе участвуют города с чис-
ленностью населения до 100 тыс. 
человек, а также исторические по-
селения федерального и регио-
нального значения. Ежегодно из 
федерального бюджета выделяет-
ся 5 миллиардов рублей, которые 
распределяются среди 80 победи-
телей. С 2018 года победителями 
конкурса стали 240 проектов. Мал-
гобекчане представили на конкурс 
проект реконструкции городского 
парка культуры и отдыха.

ПарК культуры и отдыха им. Сер-
го орджоникидзе, расположенный 
в городе Малгобеке, является круп-
нейшим объектом подобного рода на 

территории Ингушетии и занимает 
площадь в 26,5 гектара. Проект пар-
ка родился в Малгобеке в 1954 году, 
а уже через год основные положения 
этого проекта были утверждены ре-
шением исполнительного комитета 
Малгобекского городского совета на-
родных депутатов. Комсомольский 
субботник, проведенный 12 апреля 
1955 года, положил начало строи-
тельства парка, ставшего со време-
нем излюбленным местом отдыха 
горожан.

Привлекательным для горожан и 
гостей Малгобека парк сделали дет-
ские аттракционы, пруд и летний 
кинотеатр. В 1975 году с левой сто-
роны парка, по улице им. С. оска-
нова, был построен дом культуры 
«октябрь» на 500 мест, закрытый в 
настоящее время ввиду своего ава-
рийного состояния. 9 мая 1984 года 
в одном из живописных уголков пар-
ка, рядом с Мемориалом защитни-
ков Малгобека, открылся городской 
музей боевой и трудовой славы, ко-
торый ныне носит имя своего осно-
вателя Башира асламбековича Чер-
бижева.

За время своего существования 
парк культуры и отдыха им. Серго ор-
жоникидзе, который в нынешнем году 
отмечает свой 65-летний юбилей, 
пришел в упадок. долгие десятиле-
тия ему остро недоставало ресурсов 
и вложений, чтобы в полной мере 
соответствовать современным тре-
бованиям и полностью открыть свои 
просторы для отдыха людей. Но эти 
печальные времена остаются в про-
шлом – сейчас здесь в активной фазе 
находятся работы по реализации 
проекта создания привлекательной 
городской среды. Этот проект так и 
называется - «Комплексное благо-
устройство парка им. Серго».

Целью Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания комфорт-
ной городской среды, благодаря ко-
торому Малгобекский парк культуры 
и отдыха им. Серго орджоникидзе 
сейчас переживает второе рождение, 
является поддержка проектов по соз-
данию привлекательных городских 
пространств, способствующих повы-
шению качества жизни, привлечению 
в город посетителей и развитию инду-
стрии услуг.

В случае исторических поселений 
это означает использование имею-
щегося потенциала сохранившихся 
планировочных решений историче-
ской части города, уникальных объ-
ектов наследия, характерной сре-
довой застройки и привлекательных 
ландшафтов. реализация проектов, 
выбранных в ходе конкурса, долж-
на способствовать началу процесса 
устойчивого развития комфортной 
городской среды, способной обеспе-
чить и поддерживать культурные, ви-
зуальные, пространственные, а также 
социально-экономические связи.

Участвовать в конкурсе могут ма-
лые города с численностью до 100 
000 человек включительно, а так-
же исторические поселения феде-
рального и регионального значения 
за исключением административных 
центров и городов федерального 
значения. для того, чтобы принять 
участие в конкурсе, муниципаль-
ному образованию необходимо по-
дать на рассмотрение конкурсной 
комиссии проект создания комфорт-
ной городской среды, включающий в 
себя комплекс мероприятий по бла-
гоустройству одной или нескольких 
взаимосвязанных территорий общего 
пользования. Это могут быть площа-
ди, набережные, улицы, пешеходные 
зоны, скверы, парки и иные террито-
рии.

Ахмет ГАЗДИЕВ

(Продолжение следует)

Национальный проект

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
СТАРОГО ПАРКА

Малгобекский парк культуры и отдыха 
им. Серго Орджоникидзе переживает второе рождение
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Маленькие дети - маленькие про-
блемы, большие дети - большие 
проблемы - можно услышать за-
частую. Также и с селами, считает 
глава администрации с.п. Троицкое 
Иса Ханиев. Самый большой по 
численности жителей населенный 
пункт Сунженского района (почти 
25 тысяч человек) Иса Даудович 
возглавляет уже четвертый год. 
Опытный педагог, отдавший учи-
тельству порядка 30 лет, оказался 
вдобавок еще и хорошим органи-
затором, что подтверждает и тот 
факт, что руководить селом мест-
ные депутаты ему доверяют уже 
во второй раз. Кстати, наставниче-
ство - любимое дело жизни - он до 
сих пор не бросил. Для десятков 
учеников местной СОШ №4 он все 
тот же Иса Даудович, учитель ин-
гушского языка и литературы. Хотя 
для их пап и мам он больше все-
таки юрт-да.  О проблемах, успехах 
и перспективах Троицкого сельско-
го поселения мы и поговорили с 
ним. 

- Иса Даудович, на сегодняшний 
день перед сельским поселением 
какие вопросы наиболее остро сто-
ят?

- На этот момент наиболее злобод-
невная проблема для жителей сель-
ского поселения и для нас, местных 
властей, это ввод в строй после ре-
монта моста через Сунжу, который 
связывает улицы им. Карла Маркса и 
Мостовую. Это в самом центре села. 
7 мая, когда у нас уровень воды в 
реке поднялся до критической от-
метки, несколько его стоек подмыло 
водой, и их унесла река. Переправа 
перестала быть пригодной для ис-

пользования. У нас на территории на-
селенного пункта довольно много мо-
стов: автомобильных и пешеходных. 
Их в общей сложности порядка 11. 
Кстати, тогда водой были поврежде-
ны частично и другие переправы. Но 
не настолько, чтобы их перекрывать 
и запрещать к использованию. На 
этот мост уже опасно было въезжать. 
а мост очень важен для местной до-
рожной инфраструктуры. он как бы 
связывает восточную и западную ча-
сти Троицкого. Сейчас, чтобы попасть 
из одной части в другую, людям при-
ходится выезжать на улицу Шоссей-
ная, с ее очень интенсивным трафи-
ком, и делать большой крюк длиной 
в три километра, что даже отражает-
ся на тарифах такси. Например, ког-
да мост был в рабочем состоянии, с 
«востока» на «запад» и обратно вез-
ли за 50 рублей, сейчас за это такси-
сты требуют 100 рублей. По этой же 
причине пришлось изменить марш-
рут следования и местному рейсово-

му автобусу. он очень востребован у 
местных жителей. линия была нала-
жена с учетом запросов на транспорт-
ные услуги жителей, проживающих во 
всех уголках села. Поэтому сейчас, 
когда маршрут «расстроен», поступа-
ет много нареканий и станичники про-
сят ускорить процесс ремонта. Также 
эта ситуация усложняла работу мест-
ной службы неотложной помощи. ре-
монт же затянулся из-за того, что мы 
долго не могли изыскать средств на 
его реконструкцию, так как предпола-
галось, что она обойдется в копеечку. 
В итоге с просьбой помочь мы вышли 
напрямую к Главе региона Махмуд-
али Калиматову. он обещал оказать 
содействие. Через некоторое время 
в районной администрации нам выде-
лили полтора миллиона рублей. Мы 
незамедлительно приступили к ре-
монтным работам. Уже в ближайшие 
дни мост вновь можно будет эксплуа-
тировать. В рамках ремонтных работ 
конструкцию моста сделали значи-
тельно надежнее, его оснастят осве-
щением, которого до этого не было, 
а еще на нем и на подъездах к нему 
появится асфальт.

Проблема есть и с пешеходным мо-
стом по улице Курортная. его выход 
из строя усложнил маршрут детей, 
направляющихся в школу. Им тоже 
приходится делать лишний путь на 
учебу. Но тут, я думаю, мы справимся 
собственными силами. Как закончим 
с мостом по Карла Маркса, возьмем-
ся за него.

- Как я понимаю, само "майское 
наводнение" стало довольно слож-
ным испытанием для властей на-
селенного пункта?

- Безусловно. Когда утром, 7 мая, 
я выехал в сторону дамбы на окраи-

не сельского поселения, я понял, что 
еще чуть-чуть и для нас повторится 
ситуация 2002 года, когда под водой 
оказалось полсела. Вода уже до-
стигала ее гребня. На месте были и 
представители районной администра-
ции, сам Магомед дзейтов и осман 
евлоев. Я тут же позвонил знакомому 
камазисту, пообещал под личную от-
ветственность своевременную оплату 
и попросил подвезти к месту ЧС гра-
вий и песок. Затем позвонил коман-
диру базирующейся на территории 
села войсковой части и заручился 
его поддержкой: нам безотлагатель-
но нужны были рабочие руки. В чем 
нам и не отказали. Благодаря нашему 
оперативному реагированию на про-
блему, вода не нанесла селу боль-
шого урона. если только не говорить 
о мостовом хозяйстве. Чуть позже к 
нам подъехал и Глава республики, 
который тоже высоко оценил пред-
принятые нами шаги по недопущению 
прорыва дамбы. 

- Судя по публикациям на Вашей 
странице в Инстаграм, много хло-
пот властям населенного пункта 
доставляет местная водопрово-
дная сеть. Вы постоянно боретесь 
с порывами. Водопроводные ли-
нии, как я понимаю, очень изноше-
ны.

- Совершенно верно, и это не пре-
увеличение. Порядка 80 процентов 
труб выработали свой ресурс. При 
помощи региональных властей и ре-
ализации различных федеральных 
программ мы осуществляем их посте-
пенную замену. В 2016 году нам уда-
лось заменить 4600 метров водонос-
ных линий. В прошлом году еще 400. 
В текущем 2020 году идет реализация 
проекта по обновлению водопрово-
да протяженностью 2400 метров. Все 
вместе это позволило заменить где-
то порядка 11% линий из обозначен-
ных мною выше потребностей. Также 
обещают, что в 2021 году нам выде-
лят средства на замену еще 6000 ме-
тров труб. Это будет существенным 
вкладом в улучшение качества водо-
снабжения села. а так, речь идет о 
том, что до 2024 года новые водопро-
водные сети появятся на всей терри-
тории сельского поселения, включая 
и новостройки, где их нет вовсе. По-
следнее - это тоже острейшая про-
блема для станичников. Представьте 
себе, микрорайон на севере Троиц-
кого активно застраивается, но воды 
там нет. речь идет о 1200 участках. 
Не на всех, правда, построены дома. 
Но это тоже ведь вопрос времени.  
люди обеспечивают себя водой само-
стоятельно, что, конечно же, предпо-
лагает  для них определенные мате-
риальные затраты. Правда, наметки 
у районных властей, как решить эту 
проблему, уже есть. есть планы под-
ключить этот район сельского поселе-
ния к водоводу «Сунжа - Малгобек». 
он как раз пролегает рядышком.

Когда появляются деньги и можно 
менять трубы, маршруты обновляе-
мых линий стараемся выстраивать 
максимально рационально. Главное 
для нас - не «закопать» их в землю 
побыстрее, а закопать с умом, чтобы 
на определенном участке села боль-
ше проблем с порывами не возника-
ло. То есть не по прямой укладыва-
ем, а с ответвлениями, возможно, но 
чтобы охватить именно проблемные 
участки сети, прямо совсем негодные, 
давно превратившиеся в решето. а 
еще не забываем о задвижках. Что-
бы не получалось как в позапрошлом 
году, когда из-за замены отрезка во-
допровода длиной 400 метров без 
воды неделю сидело полсела. а все 
потому, что нет системы задвижек, 
которая позволяла бы отключать на 
время ремонта воду точечно, с ми-
нимальным охватом потребителей, 
которым предстоит из-за ремонта 
испытать неудобства. Задвижка об-
ходится в 5 с лишним тысяч рублей, 
плюс расходы на устройство колодца 

под нее. Те, кто прокладывал воду 
раньше, видимо, экономили на этом. 
Поэтому сейчас мы сталкиваемся с 
такими неудобствами при ремонте 
линий. 

Как мы латаем порывы – это от-
дельная тема. раньше при районном 
«Водоканале» была специальная 
бригада, которая этим занималась. 
Житель приходил, сообщал, к при-
меру, что вот у него над двором про-
изошел порыв, мы такой сигнал фик-
сировали и далее подавали заявку 
водоканальщикам на его устранение. 
Сейчас бригада эта распалась. По-
рывы устраняем уже самостоятельно.  
Чтобы раскопать трубу, платим 2 ты-
сячи рублей, чтобы закопать -  столь-
ко же. Благо эти расходы в бюджет 
села заложены. Ну, еще по 1000 ру-
блей или полторы специалисту, кото-
рый забьет тот самый пресловутый 
«чопик». Капитальным такой ремонт 
назвать язык не поворачивается, но 
и выхода другого нет. Чуть повре-
менишь с этим, и порыв превратит 
улицу в болото, а проезжую часть 
размоет. Многие улицы пришли в не-
годность из-за этих самых порывов. 

- Много читаю нареканий от жите-
лей под Вашими постами в  соцсе-
тях на качество электроснабжения. 
Как решаются проблемы в этой ча-
сти?

- Электрохозяйство Троицкого такое 
же обветшалое, как водопроводные 
сети. Трансформаторов не хватает, 
много опор электролиний, которые 
необходимо менять. Вот мы недав-
но подсчитали, и таких набралось 
свыше 30. Ходили сами по улицам 
и прикидывали, которые уже безот-
лагательно нужно менять. Главным 
критерием была даже не эстетика, 
мол столб старый, деревянный и про-
чее, а насколько он угрожает безопас-
ности жителей в случае обрушения. 
«Ингушэнерго» говорит, что у них нет 
средств менять их. Вот и приходится 
самим выкручиваться. 

С трансформаторами тоже много 
проблем иногда возникает. особенно 
с теми, что не находятся на балансе 
МрСК. Хотя в перспективе все их ре-
шено передать энергослужбе регио-
на. Но пока мы подобные проблемы 
решаем самостоятельно.  Вот, к при-
меру, по улице им. Костоева такая 
установка у нас горела три раза под-
ряд. В последний раз люди сидели 
без света 4 дня. Это где-то домов 40. 
В бюджете при этом средств, зало-
женных на подобные расходы, нет. 

Всего сейчас на территории села 
расположено 105 трансформаторных 
установок. для того чтобы улучшить 
качество подачи электроэнергии в 
дома сельчан не хватает порядка  25. 
Когда их мало, на имеющиеся идет 
большая нагрузка, чем та, на кото-
рую они рассчитаны, и, соответствен- 
но, износ происходит быстрее. 

(Продолжение на 6 стр.)

о жизни самого густонаселенного села 
Сунженского района
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З сентября 2020 года в Государ-
ственном музее изобразительных 
искусств Республики Ингушетия 
открылась выставка произведе-
ний живописи и декоративно-при-
кладного искусства, приуроченная 
к 250-летию единения Ингушетии с 
Россией.

Нельзя не отметить, что открытие 
этой выставки с огромным количе-
ством уникальных предметов не оста-
вило равнодушным никого и стало 
значительным событием в культурной 
жизни Ингушетии. 

В зале музея перед открытием 
выставки было очень многолюдно. 
На торжественное мероприятие со-

брались гости со всей республики, в 
числе которых были и первые лица: 
Глава республики Ингушетия Мах-
муд-али Калиматов, министр куль-
туры Темерлан дзейтов, мэр города 
Карабулака Магомед-Башир осканов, 
а также депутаты Народного Собра-
ния рИ, известные деятели культуры, 
художники, общественные деятели и 
жители республики.

открыла выставку куратор меро-
приятия, заместитель директора му-
зея, Заслуженный работник культуры 
рИ ася евлоева, которая вместе с 
искусствоведом музея, Заслуженным 
работником культуры рИ Хавой аки-
евой провела для высоких гостей и 
всех желающих обзорную экскурсию 
по выставке. 

Глава региона обошел все залы 
музея, и, удовлетворенный огромной 
работой сотрудников музея, подгото-
вивших выставку, поблагодарил их 
за возможность приобщиться к ис-
кусству в исполнении талантливых 
соотечественников. Махмуд-али Мак-
шарипович особо отметил, что по-
добные выставки в будущем должны 
стать доброй традицией.

Сразу после выставки на своей 
странице в Instagram Глава Ингуше-
тии написал:

«В нашей республике живёт боль-
шое количество выдающихся куль-
турных деятелей, художников, людей, 
которые работают в народном твор-
честве и народных промыслах. они 
создают невероятно тонкие и краси-
вые произведения.

открывшаяся сегодня в Государ-
ственном музее изобразительных 
искусств республики выставка «Мы 
вместе», приуроченная к 250-летию 
единения Ингушетии с россией, - уди-

вительная возможность увидеть со-
бранными в одном месте сотни работ, 
созданных нашими талантливыми со-
отечественниками.

рекомендую вам её посетить!»
Напомним, что в экспозиции вы-

ставки, приуроченной к 250-летию 
единения Ингушетии с россией «Мы 
вместе», представлено в основном 
современное изобразительное искус-
ство. Это более 200 живописных про-
изведений и предметов декоратив-
но-прикладного искусства известных 
художников и мастеров Ингушетии 
из фондов Государственного музея 
изобразительных искусств республи-
ки Ингушетия и частных коллекций. 
Представлены произведения таких 

признанных мастеров живописи, как 
Народный художник российской Фе-
дерации Мурат Полонкоев, Народные 
художники республики Ингушетия Зе-
лимхан Эсмурзиев, Хож-ахмед Има-
гожев, дауд оздоев, Башир и айшат 
даурбековы, Хасолт акиев, Батыр 
Картоев, Багаудин Сагов, молодых ху-
дожников Софии Цолоевой и Заремы 
Базиевой, графические произведения 
советских художников - графиков, пе-
реданные в дар музею ИЗо рИ Госу-
дарственным музейно-выставочным 
центром «роСИЗо», тематические 
произведения ингушских художников 
из частных коллекций, а также рабо-
ты участников и победителей респу-
бликанского конкурса на создание 
лучшего тематического произведения 
изобразительного искусства «Вместе 
с россией» л. Хаштыровой, Б. Са-
гова, И. Шадиева, С. Гадаборшева,  
а. и Х. Матиевых.

Народное творчество на выстав-
ке представлено предметами деко-
ративно-прикладного искусства из 
фондов музея таких мастеров, как 
Мадина албогачиева, Юсуп Хамчиев, 
аюп Цуроев, айна и ася Инаркиевы, 
Магомед и Башир Кариевы, Магомед 
Мурзабеков, Магомед-Башир и Тухан 
оздоевы, Накир озиев, Петимат до-
схоева, показавших своё мастерство 
в различных направлениях декора-
тивно-прикладного искусства. 

Посредством своего творчества, 
живописцы и мастера оценивают 
исторические события, выражают 
отношение к ним в соответствии с 
философскими, этическими и эстети-
ческими принципами разных эпох, по-
могая нам представить события ми-
нувших веков, где темой являются не 
только знаменательные события да-

лекого прошлого, но и современная 
художнику жизнь, конкретные исто-
рические события сегодняшних дней, 
персоналии наиболее выдающихся 
людей.

Гости, собравшиеся на открытии 
выставки, не скрывали восторженных 
эмоций. 

- Я просто восхищена всем увиден-
ным, - делится своими впечатлени-
ями Народная артистка Ингушетии, 
член Ингушского отделения Союза 
театральных деятелей россии, худо-
жественный руководитель русского 
государственного музыкально-драма-
тического театра республики Ингуше-
тия Зара Базоркина. – Мне нравится 
абсолютно всё: сами экспонаты, по-
дача материала, красивый зал и сам 
музей – всё это выше всех похвал!

Писатель и общественный деятель 
ахмед абадиев особо подчеркнул, 
что видеть оригиналы тех художе-
ственных произведений, копии кото-
рых он видел раньше, - это особое 
удовольствие и на это стоит посмо-
треть каждому.

- Эта выставка посвящена взаимо-
действию, взаимообогащению двух 
культур – россии и Ингушетии, - отме-
тил заместитель министра культуры 
республики Ингушетия рустам Тарко-
ев. – Мы знаем, что у нас было разви-

то искусство и культура до единения с 
россией. 250 лет назад, после знаме-
нательного события, ингуши начали 
разбавлять свою культуру, обогащать 
её и это, несомненно, принесло свой 
положительный результат.

- К подготовке выставки произве-
дений живописи и декоративно-при-
кладного искусства «Мы вместе» мы 
отнеслись со всей ответственносью, 
учитывая, что 250-летие единения 
Ингушетии с россией – памятная 
дата и очень важное событие для 
нас и для подрастающих поколений, 
-  говорит куратор мероприятия ася 
евлоева. - Концепция выставки вы-
страивалась исходя из тематических 

материалов из фондов музея. В экс-
позицию выставки вошли произве-
дения лучшей части наших фондов: 
графика, живопись, декоративно-при-
кладное искусство. Часть экспонатов 
для предметного ряда экспозиции 
столь важной выставки предоста-
вили художники и мастера из своих 
личных коллекций. Экспозицию жи-
вописи и графики мы «разбили» на 
темы: «Средневековая Ингушетия», 
«Первая мировая война и её герои», 
«Великая отечественная война гла-
зами ингушских живописцев», работы 
участников и победителей республи-
канского конкурса к 250-летию едине-
ния Ингушетии с россией, тематиче-
ские произведения, отражающие быт 
и традиции нашего народа.

На основе подготовленных мате-
риалов велась работа над изданием 
красочного каталога произведений 
живописи и декоративно-прикладно-
го искусства «Мы вместе». На откры-
тии выставки каждый желающий смог 
взять с собой это памятное издание.

Благодаря тому, что к открытию 
выставки директор музея любовь 
Тумгоева провела капитальный ре-
монт музея и обновление зала де-
коративно-прикладного искусства, 
гости и участники выставки имели 
возможность посетить ее в совер-

шенно новой, камерной обстановке 
выставочных залов нашего музея, 
приобщиться к прекрасному и пооб-
щаться, - отметила ася алаудиновна.

Изобразительное искусство Ингу-
шетии набирает силы, обогащаются 
его темы и сюжеты, оттачивается ма-
стерство художников. В Ингушетии 
много и плодотворно занимаются 
молодые художники, работающие в 
разных жанрах изобразительного ис-
кусства. а это значит, что ингушское 
изобразительное искусство среди ис-
кусств народов россии приобретает 
достойное место и выявит ещё много 
талантливых имен.

Лейла БЕКОВА

Масштабная выставка 
«Мы вместе» 
открылась в музее 
ИЗО РИ
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Но есть и хорошая новость. Имен-
но с учетом того, что у нас все так 
запущено, как раз наше сельское по-
селение стоит в республике первым 
в очереди по превращению его в об-
разцовое по качеству электроснабже-
ния сел Ингушетии. С нетерпением 
ждем, когда это обещание со сторо-
ны энергетиков будет воплощено в 
жизнь.  Старт проекту будет дан в но-
ябре текущего года. В соответствие с 
планами энергетиков нам установят 
порядка 15 новых трансформаторов, 
заменят 65 километров электроли-
ний. Взамен от жителей села будут 
требовать неукоснительной оплаты 
за предоставляемые услуги. 

- Иса Даудович, по газоснабже-
нию как дела обстоят?

- Тут проблем значительно меньше. 
В прошлом году нам построили 64 ки-
лометра новых сетей. Это преимуще-
ственно речь о новостройках. до 2024 
года обещают закрыть все вопросы 
по газоснабжению на территории все-
го села. 

- Есть в сельском поселении 
школы, где сохранился двухсмен-
ный режим обучения? Насколько 
серьезно загружены ваши обще-
образовательные учебные заведе-
ния?

- За исключением новой четвертой 
школы, во всех остальных 3 школах у 
нас сохраняется двухсменный режим 
работы. Перегруженность ощущает-
ся остро. Возьмем, к примеру, нашу 

вторую школу. рассчитана она на 240 
учащихся, а фактически учатся в ней 
сейчас 1020 детей. 

Ситуацию должен изменить ввод в 
строй школы, которую месяц назад 
заложили в районе улицы Междуна-
родная. По проекту она рассчитана 
на 720 учащихся. рядышком построят 
детский сад на 190 мест. Землю под 
его возведение мы уже выделили. 
Кроме детсада на Международной, 
в рамках нацпроектов, нам обеща-
ют построить до 2024 года еще два 
садика. один на Батумской, второй 
в районе новостроек. Здесь же обе-
щают возвести и новую школу. Плани-
руется строительство новой школы и 
на территории СоШ №2. а вот детсад 
вблизи второй школы уже построили. 
Скоро будет открытие. дошкольных 
учебных заведений у нас, конечно 
же, остро не хватает, учитывая, что в 
селе очень много молодых семей. 

- Хорошее состояние дорог - ос-
нова комфорта. что удается сде-
лать, для того чтобы сделать ка-
чество дорожной инфраструктуры 
села терпимым?

- Большой урон состоянию дорог 
Троицкого сельского поселения нанес 
майский паводок и ливни, которые 
прошли в республике 3 июля. дороги 
в селе, в основном, с гравийным по-
крытием и любой более-менее се-
рьезный дождь, наносит им большой 
ущерб. особенно пострадали улицы 
Международная, Народная, им. С. 
орджоникидзе.

Вот прямо в эти дни мы как раз за-
няты подвозом балласта для их ре-

монта. его потребуется, по нашим 
подсчетам, порядка 500 грузовиков.  
Затем наймем трактор с грейдерным 
отвалом и разровняем его. 

об асфальтировании мы пока не 
мечтаем, хотя потребность в нем 
ощущается остро. Ведь дороги с 
гравийным покрытием это еще и по-
стоянные расходы на ремонт, так как 
любой сильный ливень превращает 
наш труд в ничто - их мгновенно раз-
мывает.

Будь возможность, асфальтобето-
ном мы покрыли бы хотя бы улицы, 
через которые проезжает наш рейсо-
вый автобус. Это значительно повы-
сило бы комфорт для пассажиров. да 
и сам маршрут автобуса стоило бы 
сделать более разветвленным. 

- В этом году вам построили но-
вое здание поликлиники. Навер-
ное, большую радость испытали 
жители, что так кардинально поме-
нялись условия работы врачей и 
соответственно качество обслужи-
вания больных?

- Конечно, можно сказать, это са-
мое, запоминающееся и радостное 
событие этого года. его строитель-
ство началось в 2018 году по заказу 
регионального Минстроя.

На возведение объекта потрачено 
свыше 104 млн руб. В первоочеред-
ном порядке были построены вспо-
могательные помещения, пищеблок и 
котельная, очистные сооружения. ос-
новной корпус — трехэтажный.

объект построен по программе 
«Повышение устойчивости жилых 

домов, основных объектов и систем 
жизнеобеспечения в сейсмических 
районах рФ».

Хочу отметить, что строительные 
работы выполнены качественно. В 
составе амбулатории 30 терапевти-
ческих, 20 реабилитационных и 10 
геронтологических коек. для жителей 
с.п. Троицкое, да и всего Сунженского 
района, новая медицинская организа-
ция станет важным подспорьем в ле-
чении пациентов.

В новой амбулатории будут оказы-
вать первичную медико-санитарную 
помощь по доврачебному лечебному 
делу, сестринскому делу в терапии, 
педиатрии, общей практике, акушер-
скому делу, физиотерапии, вакци-
нопрофилактике. Кроме кабинетов 
участковых врачей, новое медуч-
реждение оборудовано современной 
установкой ультразвуковой диагно-
стики, в нем располагаются клиниче-
ская и биохимическая лаборатории, 
процедурный и прививочный кабине-
ты, физиотерапевтический и стомато-
логический кабинеты.

Пока здание строили, наши вра-
чи ютились в двух комнатушках, ко-
торые ЦрБ арендовала у частника. 
Правда, изначально их разместили в 
местном детском профилактории для 
тубконтактных детей, но там вскоре 
начался ремонт и им пришлось пере-
селяться вновь. Видя в каких стес-
ненных условиях работают медики, я 
принял решение приобрести для их 
нужд большую палатку, по типу по-
левого госпиталя. Тоже, конечно, не 
решение вопроса, но хоть что-то. Это 

был очень трудный период для наших 
врачей.

- Иса Даудович, при наличии 
средств, вот какие вопросы вы бы 
взялись решать безотлагательно?

- очень беспокоит проблема с ос-
вещенностью села. Ночью у нас до-
вольно темно. В какой-то небольшой 
степени ее решит реализация проек-
та в рамках программы единой рос-
сии «Комфортная городская среда». 
По этой линии у нас решено осна-
стить фонарями улицу им д. Багае-
ва. Багаева - это бывшая Колхозная, 
наша центральная улица. 

есть необходимость в строитель-
стве еще одного спорткомплекса. 
Чтобы наши подростки не слонялись 
без дела. Улица Шоссейная делит 
село на две части: северную и юж-
ную. На северной стороне большой 
новый микрорайон. Там он особенно 
необходим с учетом развития села. 

Требует расширения наша мечеть. 
По пятницам части прихожан прихо-
дится иногда молиться на улице. Я, 
да и все в Троицком, гордятся тем, 
что представители всех тарикатов у 
нас молятся в одном храме. Вообще, 
нужно признать, что село у нас очень 
дружное, люди гостеприимные. На-
верное, это объясняется еще и тем, 
что проживают здесь, в основном, вы-
нужденные переселенцы из осетии 
и Чечни. То есть люди, познавшие 
беду, лишения. Это сделало их более 
участливыми, милосердными, навер-
ное. 

- На территории села дислоци-
руется крупное войсковое соеди-
нение – артиллерийская часть. Как 
складываются у вас отношения с 
ее руководством? 

- Замечательные, теплые и кон-
структивные, я бы так их охаракте-
ризовал. И мои слова подтверждают 
шаги, предпринятые руководством 
части в дни наводнения, когда нам в 
тот  ранний час остро понадобилась 
помощь - рабочие руки. Солдаты убе-
регли село от большой беды. Боль-
шое им за это спасибо!

Командир части Тихонов алексей 
Михайлович всегда открыт для диа-
лога, идет навстречу в любом вопро-
се, требующем нашего взаимодей-
ствия с ним. Мы дорожим нашими 
добрыми отношениями.

- Большим достижением считаю 
ваши успехи по «освобождению», 
скажем так, некоторых закрытых 
улиц села. 

(Поясню для читателей, о чем 
речь. Некоторые особо ушлые сель-
чане умудряются закрыть доступ к 
переулкам или тупиковым улочкам, 
на которых они живут. Такое встре-
чается, к сожалению, в наших селах 
не очень-то и редко. Такое напле-
вательское отношение к землякам 
длится до тех пор, пока не находит-
ся чиновник, которому не все равно. 
Таким оказался и Иса Даудович в 
отношении 7 фактов перекрытия 
общественных территорий.) 

- да, были такие случаи. люди без-
застенчиво перекрывают улицы ради 
собственного удобства: чтобы при-
легающую территорию для парков-
ки расширить или чтобы их детям 
было где играть, и тому подобное. о 
том, что это усложняет жизнь другим 
сельчанам, они не задумываются. С 
такими разговор должен быть корот-
кий и жесткий. Ты хозяин лишь на 
той территории, на которую у тебя 
есть правоустанавливающие доку-
менты. Там хоть баррикады строй из 
бетонных блоков. а на обществен-
ных - не надо. То детям в школу в 
обход приходилось ходить, то скорая 
едет, делая круги. Мы с этим мирить-
ся не стали. 

- Иса Даудович, спасибо, что 
нашли время ответить на наши во-
просы!

Адам АЛИХАНОВ

о жизни самого густонаселенного села 
Сунженского района

На территории строящегося в 
сельском поселении Мужичи ле-
соперерабатывающего комплекса 
прошла деловая встреча с участи-
ем представителей Минприроды 
РИ, МРСК, муниципальных вла-
стей Сунженского района и лесо-
пользователей. Об этом сообщает 
пресс-служба регионального Мин-
природы.

обсуждались вопросы трудоу-
стройства, взаимовыгодного сотруд-
ничества между гражданами, лесо-
пользователями и предприятием.

Возводимое предприятие будет за-
ниматься организацией непрерывно-
го цикла перерабатывающего про-
изводства от получения первичного 
сырья (древесины) и его распила 
до изготовления готовой продукции 
(брус, доска, мебельный щит, пого-
нажные изделия). 

Напомним, что буквально в нача-
ле этого месяца на стройплощадке 
побывал Глава республики Махмуд-
али Калиматов. Встреча проходила 
в рамках его поручения. Тогда руко-
водитель регионального Минприро-

ды Магомед евлоев сообщил, что 
делегированная им ранее задача по 
организации легальной закупки сы-
рья у местных поставщиков находит-
ся в работе. 

- Уже проведен ряд встреч с мест-
ными лесниками, ведутся перегово-
ры для достижения взаимовыгод-
ного для всех сторон соглашения, 
- сообщил тогда евлоев.

 Таким образом, власти рассчиты-
вают пресечь беспорядочную и неза-
конную вырубку лесов, обеспечить 
поставщиков стабильными заказами 
по рыночным ценам, а комбинат – 
сырьем.  

для всех гостей деловой встречи 
директор предприятия Хасан Бога-
тырев провел экскурсию по объекту, 
рассказал о благоустройстве терри-
тории.

 В перспективе компания, стро-
ящая комбинат, планирует созда-
ние цеха по производству мебели и 
лакокрасочного цеха, что позволит 
превратить его в многофункцио-
нальное предприятие. Инвестор об-
ратился к руководству республики с 
просьбой  оказать содействие в ре-
ализации проекта. В итоге, главой 
региона была выказана поддержка 
инициативы, поскольку ее претворе-
ние в жизнь способствует созданию 
рабочих мест и дополнительным на-
логовым поступлениям в бюджет ре-
спублики.

Всего ожидается, что на предпри-
ятии будет трудоустроено не менее 
50 человек. Запуск объекта плани-
руется осуществить до наступления 
2021 года.

А. АДАМОВ

В с.п. Мужичи 
прошла встреча 

с лесо-
пользователями
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Выборы — одна из наиболее 
распространённых форм участия 
людей в общественно-политиче-
ской жизни государства, страны, 
региона, городских, сельских и 
муниципальных образований. Как 
бы мы ни относились к выборам 
– это важный институт функцио-
нирования политической системы 
и политического режима, их леги-
тимности. 

С 11 по 13 сентября пройдут вы-
боры депутатов городского совета 
Сунжи. Голосование будут проходить 
на девяти избирательных участках 
города: шести общеобразователь-
ных школах, в лицее, в доме народ-
ного творчества и на избирательном 
участке №903, подготовленном во 
дворце культуры города Сунжи, за 
которым закреплено больше всего 
избирателей. 

Мы побеседовали с председате-
лем УИК №903 Матиевой айшат 
алиевной. По предварительным 
подсчетам 2843 избирателей придут 
на 903 избирательный участок. для 
полноценной работы в день голосо-
вания все подготовлено. Приняты 
все имеры безопасности для изби-
рателей, в том числе, для каждого 
голосующего подготовлены пакеты с 

маской, перчатками и одноразовой 
ручкой. При входе всем будут про-
верять температуру, обрабатывать 
руки антисептиком и только потом 
приглашать в зал, где проходит го-
лосование. для людей в возрасте и 
людей с ограничительными возмож-
ностями созданы особые условия 
голосования. два члена избиратель-
ной комиссии будут обслуживать 
престарелых и немощных избирате-
лей на дому.

На выборах в горсовет участвуют 
более пятидесяти кандидатов, по че-
тырем партиям: лдПр, КПрФ, Спра-
ведливая россия и единая россия. 

Голосование будет проходить в 
течение трёх дней с 8 утра до 8 ве-
чера. Такие меры приняты во избе-
жание наплыва избирателей и для 
соблюдения безопасности граждан.

Хочется надеяться на мудрость 
избирателей и выборе достойных 
депутатов. от этого выбора во мно-
гом зависит благосостояние нашего 
населения.  И особо хочется под-
черкнуть, что быть депутатом – это 
большая ответственность. И канди-
даты, прошедшие по результатам 
выборов в Горсовет Сунжи, должны 
помнить об этом. 

Лейла БЕКОВА

С 11 по 13 сентября пройдут 
выборы депутатов городского 
совета Сунжи

Каждый житель населённого пун-
кта, будь это город, посёлок или 
сельская местность, является пе-
шеходом, а значит — участником 
дорожного движения. Даже при ре-
гулярной эксплуатации личного ав-
томобиля периодически возникают 
ситуации, когда человек покидает 
свой транспорт. Тогда он становит-
ся пешеходом, который должен со-
блюдать действующие ПДД. 

Эти правила знакомы с детства, но 
многими они забыты, а кто-то просто 
их игнорирует. Соблюдение элемен-
тарных правил движения на проезжей 
части может спасти жизнь и здоровье 
многих людей.

Пешеход - это участник дорожного 
движения, находящийся вне транс-
портного средства. К пешеходам при-
равниваются лица, передвигающиеся 
в инвалидных колясках без двигате-
ля, ведущие велосипед, мопед, мото-
цикл, везущие тележку, детскую или 
инвалидную коляску. Правилами до-
рожного движения определены права 
и обязанности, которые необходи-
мо неукоснительно соблюдать всем 
участникам дорожного движения. 

За восемь месяцев 2020 года на 
территории республики Ингушетия с 
участием пешеходов зарегистрирова-
но 14 дорожно-транспортных проис-
шествий, в результате которых 5 че-
ловек погибло и 10 человек получили 
ранения различной степени тяжести. 
основными причинами совершения 
дорожно-транспортных происшествий 
являются такие нарушения пешехо-
дов как переход проезжей части в не-
установленном месте и неожиданный 
выход на проезжую часть. Чаще всего 

такие происшествия происходят бла-
годаря незнанию Правил дорожного 
движения либо в результате беспеч-
ности и невнимательности людей, 
переходящих проезжую часть. 

В целях усиления профилактиче-
ской работы по предупреждению до-
рожно-транспортных происшествий 
с участием пешеходов, Управлением 
Госавтоинспекции с 20 по 27 августа 
2020 года проводилось профилакти-
ческое мероприятие «Зебра». 

Госавтоинспекция Ингушетии на-
поминает жителям республики о том, 
что на нерегулируемых пешеходных 
переходах можно выходить на про-
езжую часть только после того, как 
будет оценено расстояние до прибли-
жающихся автомашин и их скорость. 
При пересечении проезжей части вне 
пешеходного перехода вы не должны 
создавать помех для движения транс-
портных средств, а также выходить 
из-за стоящего транспортного сред-
ства или иного препятствия, ограни-
чивающего обзорность, не убедив-
шись в отсутствии приближающихся 
автомашин. 

однако, по наблюдениям сотруд-
ников полиции, именно на переходе 
пешеходы зачастую считают свое 
преимущество безусловным и рас-
считывают, что водитель обязан их 
пропустить.  а потому некоторые пе-
шеходы умышленно переходят про-
езжую часть медленно, демонстрируя 
водителям свое преимущество. Не-
смотря на то, что такое поведение пе-
шеходов недопустимо, водитель обя-
зан придерживаться буквы закона, то 
есть остановиться перед переходом 
и дать ему пройти. Правила дорож-
ного движения говорят, что ожидать 

маршрутное транспортное средство 
пешеходам нужно на тротуаре или на 
обочине, а выходить на дорогу для 
посадки в него разрешается только 
после полной остановки автомашины. 
После высадки пассажиру необходи-
мо не задерживаясь освободить про-
езжую часть.

Напоминаем, что при нарушении 
Правил дорожного движения, указан-
ных в ст. 12.29 (нарушение Правил 
дорожного движения пешеходом) 
КоаП рФ, повлечет для пешехода на-
казание штрафом в 500 рублей, либо 
устным предупреждением от сотруд-
ника полиции. а если действия пеше-
хода создали помехи для движения 
транспортных средств, что регламен-
тируется той же статьей, то размер 
штрафа возрастет до 1 тысячи 500 
рублей. 

Наезды на пешеходов в большин-
стве случаев заканчиваются траги-
чески. Слишком не равны весовые 
категории между автомобилем и че-
ловеком. Часто пешеходы попадают в 
дТП в силу своей невнимательности 
или спешки в результате перехода до-
роги в неположенном месте. 

Пешеходы должны двигаться по 
тротуарам  или пешеходным дорож-
кам, а при их отсутствии – по обо-
чинам дороги, краю проезжей части. 
Вне населенных пунктов пешеходы 
должны двигаться по обочинам дорог, 
при отсутствии обочин - по краю про-
езжей части, навстречу движущемуся 
транспорту. 

 При таком порядке движения пе-
шеходы видят приближающийся ав-
томобиль и могут при необходимости 
принять меры предосторожности. 

Пешеходы должны пересекать про-

езжую часть  по пешеходным пере-
ходам. При отсутствии в зоне види-
мости перехода или перекрестка,  
разрешается переходить дорогу под 
прямым углом, если проезжая часть 
хорошо просматривается в обе сто-
роны, и  выходить на проезжую часть 
после того, как оценят расстояние 
до приближающегося транспортного 
средства, его скорость и убедятся, 
что переход безопасен. При пере-
сечении проезжей части вне пеше-
ходного перехода, пешеходы,  кро-
ме того, не должны создавать помех 
для движения транспортных средств 
и выходить из-за стоящего транс-
портного средства или иного препят-
ствия, ограничивающего обзорность, 
не убедившись в отсутствии прибли-
жающихся транспортных средств. 

Пешеходы не должны задержи-
ваться и тем более останавливаться 
во время перехода через дорогу, что-
бы не создавать помех для движения 
транспортных средств. 

Помимо взрослых пешеходов, на-
рушающих Пдд, есть еще и юные 
участники дорожного движения, кото-
рых нужно учить и подавать им при-
мер при движении по улицам. Это 
дети. они не умеют правильно оце-
нивать скорость и расстояние,  не 
осознают опасности, которой себя 
подвергают, поэтому водитель не 
должен полагаться на действия ре-
бенка. Берегите жизнь детей и свою 
жизнь! 

Соблюдение простейших Правил 
дорожного движения предотвратит 
печальные последствия и сохранит 
жизнь и здоровье многих людей.

М. БАРАХОЕВ

Уважайте себя и других участников дорожного движения

Первый заместитель Председа-
теля Правительства РИ Микаил 
Илезов  обсудил с директорами 
государственных унитарных пред-
приятий, подведомственных реги-
ональному Минсельхозу, их финан-
сово-хозяйственную деятельность. 
В работе совещания приняли уча-
стие министр сельского хозяйства 
и продовольствия РИ Магамед 
Гагиев, его заместитель Зелим-
хан Оздоев, начальники отделов 
ведомства, Председатель АККО-
РИ Магомед-Гирей Аушев и руко-
водитель ООО «Ингторг-Лизинг» 
Мовсар Беков. Об этом сообщает 
пресс-служба ведомства.

В течение нескольких часов при-
сутствующие детально знакомились с 
ситуацией в предприятиях, отдельно 
заслушивалась информация о работе 
каждого директора. В некоторых ГУ-
Пах сейчас ведется активная работа 
по ликвидации налоговой и лизинго-
вой задолженности прошлых лет.

Министр сообщил Илезову, что не-
сколько ГУПов имели долги еще с 
2012 года, эта сумма копилась, пред-
приятия попадали в зону риска бан-
кротства, но руководству ведомства 
удалось за последнее время суще-
ственно снизить сумму задолженно-
сти за приобретенную в лизинг сель-
скохозяйственную технику.

- Мы сейчас завершаем эту проце-
дуру, все выплаты по технике будут 
осуществлены в ближайшее время, 
налоговая задолженность тоже сво-
дится к нулю. Предприятия посте-
пенно начали показывать большую 
эффективность, а с решением про-
блемы остаточной задолженности мы 
уже сможем констатировать оздоров-
ление общей ситуации в аПК респу-
блики, - сказал Гагиев.

Микаил Илезов заметил, что в 
курсе существующей проблемы, но 
предупредил, что финансовая и хо-
зяйственная деятельность сельхоз-
предприятий будет тщательно анали-
зироваться, а руководители понесут 
личную ответственность за неиспол-
нение принятых обязательств.

- Наша задача – полностью изба-
виться от долгового бремени и выве-
сти все ГУПы на высокую доходность. 
Ситуацию на личном контроле дер-
жит Глава Ингушетии Махмуд-али Ка-
лиматов, вся информация ему будет 
оперативно докладываться, - подчер-
кнул зампред.

днем ранее в ведомстве обсудили 
вопросы подготовки к осенним поле-
вым работам. Заместитель министра 
сельского хозяйства и продовольствия 
рИ Зелимхан оздоев провел рабочую 
встречу с директорами подведом-
ственных государственных унитарных 
предприятий. Предметом обсуждения 
стали уборка поздних яровых культур 
и сев озимых зерновых культур.

директора сообщили, что на дан-
ный момент активно ведутся работы 
по обработке почвы. Вспахано более 
15,5 тысячи га земли под сев ози-
мых. Первыми с задачей справились 
специалисты из ГУПа «оПХ Несте-
ровское». отдельное внимание было 
уделено вопросу заготовки семенного 
материала.

- Нам предстоит много работы и 
не сомневаюсь, что общими усилия-
ми мы их выполним и решим все по-
ставленные задачи, достигнем заяв-
ленных индикаторов. от вас требую 
соблюдения всех агротехнических 
требований и своевременного пога-
шения налоговых и лизинговых пла-
тежей, - подчеркнул оздоев.

Лорс БЕРДОВ

В Минсельхозе Ингушетии 
обсудили финансово-
хозяйственную деятельность ГУПов
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СВеТ

Утерянный диплом рег.номер 62 №110605 000 1784, выданный Поли-
техническим колледжем в 2016 г. на имя дударовой Изабеллы Магоме-
довны, считать недействительным.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Завершено расследование уголовного 
дела, возбужденного 

по факту дачи взятки должностному лицу
Следственным отделом по г. Назрани следственного управления Следствен-

ного комитета российской Федерации по республике Ингушетия завершено 
расследование уголовного дела, возбужденного по факту дачи взятки долж-
ностному лицу.

Следствием установлено, что 24 июня 2020 года житель республики, нахо-
дясь в служебном помещении оМВд россии по г.Назрани, куда был доставлен 
за совершение правонарушения, преследуя цель избежать административной 
ответственности, передал сотруднику оМВд россии по г.Назрани, принимав-
шему участие в оперативно-розыскном мероприятии «оперативный экспери-
мент», денежное вознаграждение в сумме 12 000 (двенадцать тысяч) рублей 
за возможность покинуть административное здание и избежать администра-
тивной ответственности за совершенное правонарушение.

По данному факту следователем следственного отдела по г.Назрани след-
ственного управления Следственного комитета российской Федерации по ре-
спублике Ингушетия возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 291 Уголовного кодекса российской Федерации. В 
ходе расследования указанного уголовного дела проведены все необходимые 
следственные действия, собрана достаточная доказательственная база, в 
связи с чем уголовное дело с утвержденным обвинительным заключением на-
правлено прокурором в суд для рассмотрения по существу.

Следственный отдел по г. Назрани СУ СК России по РИ 

 Учеба или имидж?
С началом учебного года для родителей начинаются дни полные суе-

ты и легкого, а порой и не очень, нервного возбуждения. И они, оставив 
свои нужды, идут закупаться всем необходимым, для того чтобы их ре-
бенок мог "держать марку" и не быть "белой вороной".

В недалеком прошлом нас очень 
скромно готовили к школе. Не выда-
вали учебники, их чаще передавали 
по наследству от старших к млад-
шим, от родственников к родствен-
никам, в крайнем случае покупали. 
Сегодня такая система передачи 
учебников не сработает, поскольку 
программа в школе меняется со ско-
ростью света и авторы, по которым 
учились вчера, сегодня становятся 
не актуальны. да и в школах теперь 
детей обеспечивают комплектами 
учебников, пусть не всегда полными. 
Это огромная помощь для родите-
лей, которые не имеют возможности 
их купить.

Со школьной формой дела тоже 
обстояли иначе. В обычных школах 
не было обязательной формы, но 
были правила, что допустимо и не-
уместно носить. Возможности у уча-
щихся были разные и тут тоже мож-
но было донашивать за старшими. 
Сегодня, как и с книгами, это не сра-
ботает, поскольку школьная форма 
обязательна практически в любом 
учебном заведении. И в состоянии 
ты или нет, вынужден покупать каж-
дый год новую форму своему ребен-
ку. Несомненно, у школьной формы 
есть свои плюсы и минусы, и копья 
ломают по этому вопросу уже не 
одно десятилетие. Но мы затронули 
эту тему, чтобы было проще отсле-
дить, как стремление к облегчению 
жизни и учебного процесса школьни-
ков и их родителей переросло в со-
вершенный абсурд.

Теперь в школах почему-то стало 
важным какого цвета тетрадь учени-
ка, ручка или его портфель, что аб-
солютно не касается учебного про-
цесса. Несчастные родители, собрав 
детей в школу, аккурат первого сен-
тября узнают, что тетради, которые 
они купили, не подходят по цвету и 
дневник не того формата. Странно, 
что такое недоразумение может про-
изойти в 21 веке, когда уже придума-
ны телефоны, и он есть у каждого.

если ранее шли споры о том, что 
школьная форма убивает индивиду-
альность, то что хотят убить в детях 
и родителях, лишая их возможности 

выбирать канцелярские товары? Ну, 
или как минимум, почему нельзя со-
общить о своих склонностях к моно-
хромности заранее?

если у школьной формы есть чет-
кий исторический путь, то вопрос с 
тетрадями до сих пор остается за-
гадкой. Кто придумал, что у детей 
они должны быть одинакового цвета, 
и решил, что так будет «красивее»?

И тут мы сталкиваемся с очень 
интересным явлением. Тетради оди-
накового цвета делят родителей на 
большинство и меньшинство.

Итак, раз вы не согласны, что те-
тради должны быть красные или 
зеленые и купили те, к которым по-
тянулся ребенок, ведь ему писать в 
них целый год, можете ли вы обойти 
школьные «правила»? Можете, но 
ценой испорченных взаимоотноше-
ний. Вы автоматически становитесь 
изгоем в родительской среде, а ваш 
ребенок - в среде одноклассников.

Почему-то аргументированные до-
воды не помогают найти общий язык 
и не решают эту проблему. Полу-
чается, родителям, которым просто 
нужно, чтоб их дети учились, ста-
новились хорошими людьми, были 
человечными, невдомек, что оди-
наковые тетрадки решают все. Им 
остается только подстроиться под 
большинство и купить нужную те-
традь, ручку, дневник и радоваться, 
что за них уже все придумали и ре-
шили.

Побывав на родительских дискус-
сиях, понимаешь, что многим мамам 
очень важно угодить учителю и под-
держать положительный имидж шко-
лы, чтобы слыть «хорошим» родите-
лем. Возможно, это вопрос личных 
комплексов, а может, у этих родите-
лей тоже были одинаковые тетради 
в школе, что мешает им иметь и вы-
ражать свою точку зрения сейчас.

одно можно сказать наверняка. 
Пока в школах делают акцент на 
формальный, а не на содержатель-
ный аспект обучения, мы будем по-
лучать поколения сосредоточенные 
на цвете тетради, а не на том, что в 
ней написано.

Аминат АРчАКОВА

Каждое воскресенье в Назрани 
проходят свадьбы, слышны  рев 
автомобильных сигналов и звуки 
автоматных очередей. Так… рож-
даются семьи, покой и уют в них. 
Это надо приветствовать и радо-
ваться появлению новых счастли-
вых пар для продолжения челове-
ческого рода.

Свадьбы приносят не только ра-
дость одним, но и дополнительные 
хлопоты другим, в частности работ-
никам ЖКХ и ГИБдд. Те и другие 
ощущают их в первый и последую-
щие дни. для свадьбы заготавли-
вают много продуктов, напитков и 
сладостей. Не все они за день «унич-
тожаются» гостями торжества и через 
день-два часть их просто выбрасыва-
ют.

К сожалению, выброс портящихся 
продуктов осуществляется не только 
в местах мусоросбора, но и  других 
неприспособленных для этого терри-
ториях. Это обычные дороги и троту-
ары, скверы и парки, насаждения де-
ревьев и кустарников.

Не все так поступают, но порою 
встречаются  грубые нарушители са-

нитарной и экологической обстанов-
ки в городе. Иногда такие выбросы 
происходят  в большом количестве, 
и уже получается небольшая  несанк-
ционированная свалка. Это может 
стать легкой «добычей» для скота и 
птицы, когда хозяева без контроля 
выпускают их на улицу. 

один знакомый рассказал мне, 
что он недавно женил сына. остат-
ки тары и птицы он погрузил на свой 
прицеп и вывез на оборудованную 
свалку далеко от Назрани. Можно 
было бы работникам ЖКХ продумать 
вариант, когда такие  прицепы  пред-
ставлять там, где намечается очеред-
ная свадьба.

Что касается ГИБдд, то желательно 
не допускать больших колонн автомо-
билей на свадебных мероприятиях, 
для этого достаточно на перекрестках 
дорог и своих постах «отсекать» их, 
кроме трех-четырех машин. Следить, 
чтобы  участники свадебного корте-
жа соблюдали Пдд, не перекрывали  
проезжую часть и так далее. Тогда 
будет меньше дТП и каждая свадьба  
принесет людям  только радость. 

Я. ХАДЗИЕВ

Свадьба приносит не только радость

личный прием граждан 
по предварительной записи

Прием граждан судебными приставами-исполнителями и сотрудниками 
Службы проводится только по предварительной записи. Удобное время посе-
щения можно выбрать с помощью сервиса «Запись на приём», находящегося 
на официальном сайте Управления Федеральной службы судебных приста-
вов по республике Ингушетия.

В разделе «Сервисы» – «Запись на приём» можно записаться на личный 
прием к должностным лицам аппарата и подразделений Управления ФССП 
россии по республике Ингушетия. для этого необходимо заполнить специаль-
ную форму, указав свои фамилию, имя, отчество, контактные данные, вклю-
чая адрес электронной почты, тему обращения, интересующего сотрудника и 
подразделение, куда бы вы хотели попасть, удобную дату и время посеще-
ния.

Помимо этого, обратиться к судебным приставам без посещения отделения 
возможно посредством электронного сервиса «Интернет-приёмная». доступ-
ным и удобным способом получения информации и подачи обращений явля-
ется сервис «личный кабинет стороны исполнительного производства».

Также в каждом подразделении управления функционируют телефонные 
номера, используемые для взаимодействия с гражданами и организациями. 
Перечень номеров расположен на сайте управления.

обращаем ваше внимание на то, что при организации личного приёма 
граждан в службе судебных приставов реализуется весь комплекс санитарно-
противоэпидемических мероприятий в целях предупреждения распростране-
ния новой коронавирусной инфекции (СOVID-19). Во время посещения струк-
турных подразделений управления гражданам необходимо иметь при себе 
индивидуальные средства защиты: маску и перчатки. Сотрудники службы так-
же обеспечены средствами защиты.

Пресс-служба Управления ФССП России по Республике Ингушетия

Местный житель предстанет перед судом за нарушение 
Правил дорожного движения, повлекшее по неосторожности 

причинение тяжкого вреда здоровью человека
 
Малгобекской городской прокуратурой утверждено обвинительное заклю-

чение по уголовному делу в отношении 60-летнего жителя г. Малгобека. он 
обвиняется в совершении преступления, предусмотренного ч.1 ст.264 УК рФ 
(нарушение лицом, управляющим автомобилем, Правил дорожного движения, 
повлекшее по неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью человека).

По версии следствия, мужчина, на участке автомобильной дороги На-
зрань-Малгобек-Нижний Курп в районе с.п. Сагопши Малгобекского района, 
24 августа 2019 г., управляя автомобилем лексус-460, проявив преступную 
небрежность, совершая маневр поворота, в нарушение требований Правил 
дорожного движения, допустил столкновение с автомобилем ВаЗ 21061. В ре-
зультате чего водитель автомобиля ВаЗ 21061 получил различные телесные 
повреждения, причинившие тяжкий вред его здоровью.

Уголовное дело прокурором направлено для рассмотрения по существу в 
Малгобекский городской суд республики Ингушетия.

Прокуратура Республики Ингушетия


